

HEIMATHÄUSER UND -MUSEEN

Heimatverein Bad Goisern

Im Jahre 1982 wandte der Heimatverein für Instandhaltungsarbeiten und Renovierungen an den drei Museen 144 000 ÖS auf (Eigenmittel, Landes- und Gemeindegzuschüsse, Spenden von Banken usw.). Die im Jahre 1983 begonnene Neuaufstellung eines alten Sägewerkes (20 m lang, 5 m breit und 8 m hoch, Sägblockstatt mit Venetianergatter), sowie verschiedene Erhaltungsarbeiten (Wiederinstandsetzung des Backofens in der Rauchkuchl, Herstellung eines neuen Bodens in der Mahlstube) beim Freilichtmuseum Anzenaumühle sollen 1984 abgeschlossen werden. Die Ausfinanzierung dieser Aufwendung ist für 1984 und 1985 vorgesehen. Das Archiv des Heimatvereines im Dachgeschoß des Hauses der Kurverwaltung wurde 1983 von Frau Gertrud Lanner systematisch geordnet. Für die drei Museen wurde ein dreiteiliger Farbprospekt aufgelegt.

Besuchersfrequenz	1982	1983
Heimatmuseum	1127	1150
Holz knechtmuseum	1181	980
Freilichtmuseum		
Anzenaumühle	2934	2456
Zusammen	<u>5242</u>	<u>4586</u>

Für das Heimatmuseum konnte in den beiden Berichtsjahren erworben werden: ein Ölbild des verstorbenen Malers Paul Gutscher "Frühling in Untersee" und aus dem Nachlaß des Landwirtes Franz Pilz (Reitern Nr. 9) 35 Haushalts- und Wirtschaftsgeräte. Der Kameradschaftsverein Bad Goisern stellte seine alte Veteranenfahne nebst anderen Erinnerungsstücken als Dauerleihgabe zur Verfügung. 10 alte Photos aus Bad Goisern und Umgebung spendete Frau H. Willfort aus Wien. Frau B. Scheutz stellte für das Holz knechtmuseum ein altes Vogelhäuschen zur Verfügung.

In den Sommermonaten 1982 und 1983 wurde in etwa vierwöchigen Intervallen zum Holz knecht nockenessen im Holz knecht museum eingeladen. Jeweils am Sonntag Lätare (3. Sonntag vor dem Osterfest) veranstaltete der Heimatverein nach altem Brauch eine Liebstatlfeier. Anlässlich dieses Festes am 13.3.1983 wurde in Anwesenheit von Vertretern des o.ö. Stelzhamerbundes und zahlreicher Gäste für den Goiserer Heimatdichter Willi Kefer (*1913-†1975) eine Gedenktafel am Haus Nr. 129 in Goisern enthüllt. Im Jahre 1982 wurde im Sparkassensaal eine Herbstausstellung mit Bildhauerarbeiten, Hinterglasbildern, Kunsttischlerarbeiten, Handarbeiten und einer Sammlung von Goiserer Schrifttum veranstaltet. Im Dezember 1982 fand eine "Rockaroas im Advent" statt. In der zweiten Junihälfte 1983 wurde in der

Volksbank eine von bewährten Mitarbeiterinnen des Heimatvereines gestaltete, sehr gut besuchte Ausstellung alter und neuer Goiserer Trachten (Dirndl- und Festtagskleid nebst Zubehör, Sennerinnen- und Männertrachten) gezeigt.

K u l t u r f a h r t e n des Heimatvereines 1982/83: Mai 1982: In die Florianer Klosterlandschaft; September 1982: Landesausstellung St. Peter in Salzburg etc.; Mai 1983: Landesausstellung Wels etc.; Oktober 1983: Bezirksheimathaus Grieskirchen auf Schloß Tollet etc. Die Führungen bei diesen Kulturfahrten, an denen sich jeweils 50 bis 70 Personen beteiligten, wurden dankenswerter Weise von Herrn w. Hofrat Dr. Otto Wutzel übernommen.

Karl Pilz

Heimatmuseum Bad Wimsbach-Neydharting

H a m m e r - u n d S ä g e s c h m i e d e: 620 Besucher; Führung Kustos H. Forster.

H e i m a t m u s e u m: 2100 Besucher; Führung Kustos L. Bauer. Der "Troadstadl" wurde mit handgespaltenen Lärchenschindeln gedeckt. Beim Flohmarkt der örtlichen freiwilligen Feuerwehr kauften wir verschiedene bäuerliche Arbeitsgeräte für die Innenausstattung an.

Die Instandsetzungsarbeiten an der "Villa rustica" wurden nach Weisung des Bundesdenkmalamtes Wien fortgesetzt (Aufsicht Dr. H. Ubl, Wien).

Ein Hinterglas-Malkurs und zwei Restaurierungskurse für Bauernmöbel wurden abgehalten. An der Blumenschmuckaktion beteiligten sich 30 Personen. Jeder Teilnehmer bekam ein Foto von seinem blumengeschmückten Haus sowie einen Blumenstock. Je drei Preise wurden vergeben für die schönsten geschmückten Häuser 1.) im Marktbereich, 2.) außerhalb des Marktbereiches, 3.) Landwirtschaft. Der 1982 eingeführte "Trachtensonntag" wurde auch 1983 wieder von der Goldhaubengruppe abgehalten und dabei selbstgefertigte Basteleien und Mehlspeisen verkauft. Der Erlös wurde für die Renovierung der Kirchen in Bad Wimsbach-Neydharting zur Verfügung gestellt. Aufgrund einer Einladung unserer Partnergemeinde Stadt Friedrichsdorf (Deutschland) nahmen wir an der "Hobby-Künstler"-Ausstellung mit Freizeitskulpturen der Stadt Friedrichsdorf teil.

Franz Mistelberger

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Jahrbuch des Oberösterreichischen Musealvereines](#)

Jahr/Year: 1984

Band/Volume: [129b](#)

Autor(en)/Author(s): Pilz Karl

Artikel/Article: [Heimathäuser und -museen Heimatverein Bad Goisern 1982, 1983. 141-142](#)